

# EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

Redacción, Administración e Imprenta  
POLO DE MEDINA, 2

Todo suscriptor que comience la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En toda España. . . . . 1 pes. mes  
ANUNCIOS  
En 1.ª plana. . . . . 0'15 cts. palabra  
En 2.ª y 3.ª . . . . . 0'25 . . . . . líneas  
En 4.ª . . . . . 0'10 . . . . .

ESQUEMAS SEGUN TARIFA

No se devuelven los originales  
Número suelto 5 céntimos

Teléfono número 25

EDICIÓN DE LA MAÑANA

Franqueo concertado

## Notas del día

Si habíamos de consignar lo más palpitante, no saldríamos del conocido tema de las subsistencias.

En toda la península el problema es el mismo y reviste idénticos caracteres.

Claro es que hay regiones, como la nuestra, en que a la carestía de los artículos de primera necesidad se añade la falta de trabajo que agudiza el problema y le da caracteres verdaderamente terribles.

Además la única esperanza de esta región es la cosecha de cereales y está anda tan desequilibrada que lejos de ayudar a la solución del conflicto lo agrava en tales términos que es realmente difícil predecir el final de semejante crisis.

Las medidas que en otras partes son suficientes para remediar el mal, aquí resultan ineficaces.

Se han unido tales circunstancias que requiere medidas extraordinarias para conjurar la situación. El gobierno está enterado de todas nuestras gradísimas necesidades y procura sindada el remedio; pero si cree hallarlo con las medidas generales fracasará seguramente.

Lo hemos dicho varias veces y lo repetiremos una vez más, porque en estas cosas no se peca por exceso: que es urgente, imperioso, el proporcionar el trabajo a millares de obreros que carecen de él.

En Totana, donde todo depende de la Agricultura y donde la cosecha de la naranja es la principal riqueza de aquella extensa zona, el malestar ha asomado la cabeza y los obreros que siempre han sido pacientes y sufridos han llegado a un límite en donde se ha agotado todo el caudal de sus excelentes condiciones.

Es muy de celebrar esa nota optimista que por la dirección de Agricultura se ha dado respecto a la próxima cosecha; pero eso que en general es halagador no se puede referir a Murcia, donde todos los agentes parecen haberse sumado en contra.

Pero eso hemos dicho que si habíamos de exponer el cuadro que ofrece diariamente nuestra región, habíamos de estar constantemente insistiendo en el malestar social y en la carestía de las subsistencias.

Como anillo al dedo viene con lo que dejamos expuesto, la falta de lluvia, que está causando verdaderos estragos en nuestros campos y en la misma huerta.

Este año es cierto lo que marcan las estadísticas oficiales de que ha sembrado mucho más que el año anterior.

En nuestra provincia, a excepción del campo cartagenero, la siembra se hizo abundante, aprovechando cuanto terreno era aprovechable con la esperanza que seríamos este año más afortunados que en los anteriores.

Pero esa esperanza ha ido poco a poco desapareciendo, y estamos llegando a los últimos momentos sin que el horizonte dé señales de un cambio beneficioso.

Hemos tenido unos cuantos días en que parecía que el cielo iba a apiadarse de nosotros; pero inmediatamente desaparecía el nublado dejando una nueva desilusión.

Así van pasando los días y se va

acortando la esperanza, apoderándose de los ánimos un malestar y una intranquilidad que presagia tormenta social; porque cae todo este contratiempo sobre los generales que agobian el espíritu público.

## COSAS

Desde hace tiempo vienen los periódicos enemigos de Alemania empujados en convencernos de que la real familia del Kaiser está desahogada, amargada por la duración de la guerra, preocupada por las grandes responsabilidades y casi casi en visperas de lanzar el último suspiro.

Pintan al Kaiser con la cabeza blanca, con el bigote caído; el Kromprinz tiene la cara mucho más fúnebre que el marqués del Vadillo; el príncipe Oscar no hace más que suspirar y chupar espárragos, y así todos los miembros reales de esa familia.

Y cuando estábamos casi convencidos de esto nos dice el telégrafo que el quinto hijo del Kaiser, el príncipe Joaquín, se ha casado con la princesa Agustina.

Luego todo eso de la tristeza en la familia es un mito; porque cuidado si se necesita buen humor para casarse en estos momentos!

Los belmontistas están más contentos que un candidato encasillado donde que se han enterado que Joselito ha sido declarado inútil para el servicio de las armas.

—¿No decían ustedes—preguntan—que Juanito era un enclenque que no podía luchar con las energías del niño ese?; pues ahí tienen ustedes a Terremoto sirviendo al Rey, mientras el Maravilla ese no sirve ni para rancho.

Y tienen razón ¡caray!; tanto presumir Joselito y resulta que no tiene fuerzas para empuñar un fusil.

¡Pobrecito! ¡Qué pena nos dá!

Dicen los telegramas de París que los directores del movimiento internacional anarquista se han dirigido a los ácratas de todas las naciones protestando de que se hable o se piense en firmar la paz con Alemania.

¡Caramba!; eso es muy natural. Pues menudo negocio les está haciendo la guerra a los anarquistas.

Antes en cuanto uno de ellos tiraba una bomba se conmovía todo el mundo; ahora todo el mundo tira bombas y nada se conmueve.

Como que si dura un año más la guerra, se van a tener que hacer los anarquistas hermanos de la Paz y Caridad.

El conde de Romanones ha proporcionado a la prensa una estadística del trigo que va a tener España en la próxima cosecha.

Una barbaridad de toneladas que han puesto al conde de la mar de satisfecho.

Suponemos que el jefe del Gobierno habrá hecho esto público para acallar a los que ahora piden pan.

Un poco de paciencia, señores. Hambre que piensa hartarse, no es hambre. Todo ello es cuestión de aguantar bostezando hasta la siega.

Romanones encuentra esto muy fácil.

EN SUFRAGIO DE LAS ALMAS  
DEL SEÑOR  
**DON DIEGO MURPHY BRAGUNO**  
Y DE LA SEÑORA

**D.ª Antonia Trives Salinas**

CONSORTES

De su hija doña Emilia Murphy Trives y de doña Carolina y don Mariano Trives Salinas.

(Q. E. P. DD)

Estará la Vela y Alumbrado en la iglesia parroquial de San Bartolomé, el miércoles 15 y se dirán misas cada media hora desde las siete hasta la una:

Sus hijos, don Gerardo Murphy Trives y doña Isabel Fuster y Fontes,

Al dedicar este piadoso recuerdo, ruegan a sus amigos les tengan presentes en sus oraciones y asistas a estos religiosos cultos, por cuyo favor les anticipan la expresión de su reconocimiento.

Murcia 15 de Marzo de 1916.

Varios Excmos. Prelatos tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Continúa la gran batalla de Verdún.

Los alemanes siguen atacando a Verdún con grandes energías.

Verdún es defendido por los franceses con gran denuedo.

Y pasan los días y Verdún no cae.

Ya habíamos dicho nosotros que eso de Verdún estaba muy verde

OH.

## Un consul español expulsado

Méjico sigue dándonos que hacer. En vano se publican por ahí artículos de contaduría proclamando las excelencias de la situación mejicana bajo el gobierno de Carranza. En el país no hay seguridad ninguna; continúan los asaltos de trenes y los asesinatos de gente pacífica; no hay medio de viajar por el interior sin riesgo de perder la vida. Y por si esto fuese poco, el general Carranza sigue dando muestras de implacable enemiga a los representantes españoles, que procuran defender a nuestros nacionales en vista de que no lo hace el Gobierno mejicano.

Ahora le ha tocado el turno al consul honorario de España en Monterrey. El dictador mejicano le envió, por medio de las autoridades locales, una notificación para que abandonase la localidad y el territorio mejicano en el término de veinticuatro horas, so pena de ser sometido a un Consejo de guerra y pasado por las armas.

Nuestro consul quiso informarse del por qué de semejante desafuero. Las autoridades locales no pudieron decirle nada. Y la respuesta fué otra orden, tan categórica como la anterior, pero algo más suave. Salía en el acto de Monterrey, camino de la frontera, ó la fuerza pública se encargaría de conducirlo. Ante esto, el consul de España no tuvo más remedio que doblegarse.

Y hé aquí repetido el caso del señor Caro, como recompensa, por parte de Carranza, de haber reconocido nuestro Gobierno al suyo. Harto se vé que tienen razón de

sobra los periódicos yanquis que censuran a Wilson por haber dado el primer paso en tal sentido, haciendo creer que Méjico ha entrado nuevamente en la normalidad.

La expulsión dictatorial de nuestro consul es otra prueba concluyente de que, hoy como ayer, en Méjico no hay leyes ni consideraciones que valgan.

## Submarinos españoles

En el arsenal de Cartagena se van a construir seis submarinos cuyos planos han sido enviados por la Casa «Electric Boat Company» de los Estados Unidos, constructora de los buques de aquel tipo que posee la marina de guerra yanqui.

Aunque acerca de la superioridad del submarino sobre el acorazado todavía no se ha dicho la última palabra y son necesarios nuevas experiencias y nuevos estudios para llegar a una conclusión definitiva, es indudable que los hechos de la presente guerra han demostrado que el submarino es un importante elemento de combate llamado a producir una profunda transformación en la táctica naval.

Antes del empleo del submarino, la lucha estaba entablada entre la coraza y el cañón; cuanto aquella aumentaba de resistencia, aumentaba éste en su poder ofensivo; a nuevo cañón con mayor fuerza penetrante, nueva coraza con más espesor ó con elementos más compactos ó duros, que evitaran el poder perforante de las balas y granadas.

Hoy el torpedo sustituye al cañón y se renueva la lucha que en realidad no es de cañones y torpedos, sino de explosivos contra las corazas, variando únicamente la forma de su empleo: hasta aquí la acción de aquellos se ha desarrollado sobre el agua y en el aire, y desde ahora en adelante parece que ha de ser bajo las olas, en el misterio del mundo submarino.

Hace bien, por lo tanto, España en ponerse en condiciones de poseer esa arma poderosa y temible, que en pocos segundos destruye potentes y enormes acorazados, que

son verdaderas ciudades flotantes y cortan centenares de vidas, pérdidas que equivalen a muchos millones.

Pero es de lamentar que en este, como en otras muchas cosas, tengamos que estar supeditados a otros pueblos, cuando hubiéramos podido tener verdadera independencia, si otro fuese nuestro carácter, nuestra idiosincrasia y nuestro patriotismo.

El problema de la navegación submarina fué resuelto por Peral hace muchos años y aunque que daron obstáculos por varias partes del barco por perfeccionar, no estaban entonces a mayor altura que nosotros en tan importante materia, ni Alemania, ni Francia, ni Inglaterra, ni aun esos Estados Unidos, que van a ser nuestros maestros y pudieron ser nuestros discípulos. Y es una irrisión de la suerte que el pueblo, que en 1898, debió ser vencido por nosotros si a Peral se le hubiera concedido más atención y se le hubiese dispensado más apoyo del que le dieron en los centros oficiales, va a ser ahora quien nos inicie en la navegación submarina.

Mas atendiendo a la realidad de las cosas, hágase el milagro, como dice el antiguo refrán castellano, aunque lo haga el diablo: tengamos submarinos aunque sean con planos americanos y de tipo yanqui, pero que sean submarinos de fuerza efectiva, que se adiestren en su manejo una tripulación decidida como esos marinos luchadores que, con absoluto desprecio de sus vidas, sirven a la patria en los angustiosos momentos de la presente lucha. A ver si por este y otros medios deja de ser España un país decadente y vuelve a recuperar su antiguo poderío.

## Transmisión de energía por cable submarino

La telegrafía eléctrica, tanto terrestre como submarina, es en rigor una transmisión de energía; pero la potencia eléctrica que utiliza es tan débil que el problema técnico que resuelve es completamente distinto del que se presenta cuando se trata de transmitir miles de kilovatios a grandes distancias.

Este problema se ha resuelto también en líneas terrestres, siendo ya numerosos los casos de aprovechamiento de la energía que representa un salto de agua, transmitiéndola por medio de la corriente eléctrica a poblaciones lejanas.

Pero la transmisión de energía en gran potencia por cable submarino no se había registrado hasta ahora. El primer caso lo describen los periódicos dinamarqueses, pues se refiere a la transmisión a Dinamarca de una parte de la energía engendrada por la caída de las aguas del lago Lagan, situado en Suecia.

La energía destinada a la transmisión y recogida por turbinas especiales representa unos 5.000 kilovatios (6.793 caballos). Actuando sobre dinamos apropiados y en forma de corriente alterna trifásica, con una tensión de 50.000 voltios se envía hasta la costa sueca, donde por medio de transformadores la tensión se reduce a la mi-

La corriente atraviesa, pues el mar a una tensión de 25.000 voltios y a una profundidad máxima que hay que salvar es el Sund, estrecho existente entre la isla de Selandia (Dinamarca) y la costa sur de Suecia.

El cable por donde se efectúa la transmisión submarina es de cobre, aislado por medio de papel y con cubierta de plomo, armado de acero galvanizado. Este cable mide tan solo cuatro kilómetros, que es la anchura del Sund en la región atravesada.

En la isla de Selandia se halla la ciudad de Copenhague, capital de Dinamarca, donde seguramente se aprovechará la mayor parte de la energía transmitida.

## Importaciones españolas en Turquía

El señor Saura, cónsul de España en Damasco, llama la atención sobre la conveniencia de excitar el celo de nuestros industriales y exportadores a fin de que estudien el negocio de la Turquía asiática antes de que finalice la guerra para ser de los primeros en surtirlo.

El país se halla desprovisto de todo, pues desde hace un año la importación es nula y se carece de medios para sustituirla.

Entre los productos industriales españoles que nuestra importación debería intentar acclimatar en Asia Menor con muchas probabilidades de éxito están las alpargatas.

Allí se desconoce por completo su uso, y siendo el país extremadamente seco, pronto conseguirían lestarar todo otro género de calzado. Su baratura las hace accesibles a los modestos medios de fortuna de sus habitantes, y tan pronto como el bloqueo de las costas de Turquía haya cesado será la ocasión mejor para intentar un ensayo serio de propaganda, por lo que conviene ir preparando ésta desde luego.

Otro de los artículos de gran interés comercial es el papel para fumar. La importación de este artículo en Turquía ha alcanzado normalmente un valor de dos millones y medio de francos por año, en paquetes de 480 librillos, variando su peso entre 3 y 3 300 kilos la calidad superior, y 2 600 a 2 700 la calidad inferior. Los precios antes de la guerra eran de tres a cinco francos el paquete de origen austriaco ó italiano, y de cuatro a ocho los de procedencia francesa. Las ventas se hacían otorgando un plazo de tres a cinco meses, a contar de la fecha de la factura.

En la isla de Chipre, vecina a las costas turcas del Asia Menor, los artículos de algodón constituyen una de las principales partidas del comercio de importación, siendo los géneros más solicitados los maddapolanes, driles, percales, muslinas, pañuelos, céfiros, etc.

La mayor parte de este comercio ha estado siempre explotado por Inglaterra; pero Bélgica, Italia, Alemania y Austria tenían participación en el mismo. La guerra ha paralizado los negocios de estos últimos países, presentándose una ocasión propicia para que nuestros exportadores intentasen abrirse camino en aquel mercado.



# La Caja Postal de Ahorros

El domingo último ha comenzado a funcionar en Murcia y simultáneamente en todas las oficinas de Correos de España, el nuevo servicio de la Caja Postal de Ahorros.

Como todavía no se han publicado folletos de propaganda en los que se darán a conocer al público las inmensas ventajas que le reportará este nuevo servicio, adelantamos los siguientes datos para que se puedan conocer de una manera inmediata sus condiciones fundamentales.

La Caja de ahorros admitirá imposiciones desde una peseta hasta 5.000 ó hasta 10.000 si se trata de Sociedades cuyos fines sean benéficos.

El interés que ha de devengar es el de tres por ciento que se eleva al tres y medio si las cantidades han de estar impuestas con un plazo mínimo de cinco años.

Pueden hacerse imposiciones por las mujeres casadas y por los menores sin la intervención de sus representantes legales y en estos casos tanto la mujer casada como el menor disponen libremente de todas las cantidades impuestas.

La primera imposición puede ser de cualquier cantidad pero las sucesivas no podrán exceder de 100 pesetas semanales.

El máximo de los reintegros que se pueden hacer mensualmente es de 500 pesetas más la mitad de lo que reste en la libreta.

Pueden ahorrarse también cantidades inferiores a una peseta, a cuyo efecto en todas las oficinas de Correos se venden unos 45 céntimos los cuales se adhieren a un impreso especial y una vez reunidos 20 de estos sellos se hace la imposición como si el ingreso se hiciese en metálico.

Como es consiguiente el Estado responde de todas las cantidades que se le entreguen para su custodia y abre la cuenta a cada titular en la Caja Central que se halla en Madrid pero el imponente de una libreta tiene la inmensa ventaja de que puede hacer tanto imposiciones como reintegros en todas las oficinas de Correos de España aun cuando estas sean distintas de las en que solicite la libreta.

Para que se juzgue del éxito que espera a este nuevo servicio, baste saber que el primer día, no obstante ser festivo, se impusieron en esta capital 8335'00 pesetas en 26 libretas y 32525'00 en las Estafetas de la provincia.

La Administración de Correos de esta capital ha señalado para este servicio las horas de diez de la mañana a una de la tarde y durante ellas se facilitarán al público todos los datos que soliciten.

Se han facilitado 122 libretas desde el día 12.

Ayer se han impuesto catorce libretas.

La primera imposición la hizo la señora del administrador don Huberto Dueñas.

## La Fiesta del Sainete

La comisión organizadora de la Fiesta del Sainete ruega a cuantos han tomado parte en ella, que concurren esta tarde a las seis al teatro Romea, para ultimar todos los detalles del próximo viaje a Lorca.

## Guía de Murcia

Acompañado de atento B. L. M. de don Isidoro de la Ojerva hemos recibido varios ejemplares de la «Guía de Murcia» que ha editado la Sección Murciana de la Real Sociedad de los Amigos del Arbol.

Ilustran el folleto que está magistralmente editado, vistas de la población, sobre todo la parte artística de nuestra suntuosa Catedral, el Angel de Saltillo, y vistas

EL JOVEN

## Don Julio Perona Mabilly

Ha fallecido a los 24 años de edad  
Habiendo recibido los Auxilios Espirituales

R. I. P.

Sus afligidísimos padres don Adrián Perona Baeza y doña Dolores Mabilly Yeste, hermanos doña Matilde, doña Soledad y don Tomás, hermanos políticos don José Desfilis Pascual y don Julio Mabilly Blanco, tíos, tíos políticos, sobrinos, primos y demás familia,

Al participar a sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan una oración por el alma del finado y la asistencia a su funeral y entierro que se celebrará el miércoles 15, el primero a las diez de su mañana y el segundo a las tres y media de la tarde, en la parroquia de San Andrés, anticipándole la expresión de su gratitud.

Murcia 15 de Marzo de 1916

Casa mortuoria: Sagasta, 75.  
No se invita particularmente

panorámicas del Parque de Ruiz Hidalgo.

El texto de la «Guía» está hecho con verdadero amor y cariño de la tierra, habiendo sabido darle a los datos que le ilustran un interés muy atrayente y sugestivo.

Agradecemos la atención de nuestro distinguido amigo señor Ojerva y felicitamos a la Sección Murciana de Amigos del Arbol por su acierto en la confección y por el murcianismo acaudrado que revela.

### AUDIENCIA

Señalamientos para el día 15: Sección primera. Una causa del Juzgado de Cartagena, por atentado, contra Manuel Alas. Defensores señores Ruiz y Jover. Procurador señor Sanz. Sección segunda. Una causa del Juzgado de La Unión, contra José Diego Alvarez. Defensor señor Lopez Mesas. Procurador señor Bermudez.

### Sección de Tribunales

#### COJAS DE GIMCO3

Seguramente la vida de pastor es de las más distraídas, en las que el ánimo se encuentra tranquilo siempre que se tienen seguros los medios de vida; no así cuando faltan éstos pues entonces esa tranquilidad, se pierde pensando en el modo de encontrarlos. Algo de esto debió ocurrir a los pastores Alfonso García Egea, Antonio Gomez Heredia, Marcos Barcelona y José Martínez García, jóvenes de poca edad pues el mayor de ellos cuenta 15 años, porque encontrándose con el ganado cerca de la casa de Juan Mendoza Oñate, en la diputación de Alumbres del término de La Unión porque al Antonio ocurriósele penetrar en la casa por la chimenea, y luego que hubo entrado invitó a sus compañeros atreviéndose solo Marcos y Alfonso quedando José fuera en acecho de alguien que pudiera venir.

Una vez dentro después de abrir la puerta para que entrara José, se apoderaron de varios panes, pues la necesidad les obligaba; pero pensaron que el pan solo no estaba bueno y tomaron dos cebollas y arroz que luego tiraron por no saber condimentarlo; después del almuerzo sintieron la necesidad de echar un cigarro y tomaron dos cajas de tabaco y un libro de papel de fumar; verificado lo cual marcharon tranquilamente y satisfechos de la suerte que les deparó la citada casa. Todo lo tomado está tasado en 6 pesetas.

Ayer comparecieron ante la sala segunda y el digno delegado fiscal señor Sanz en vista del resultado

de las pruebas retiró la acusación contra los revoltosos pastores.

Defendía a estos el letrado señor Cañadas (don Juan de Dios.) GOLLILA.

### El ingreso en las Academias.

Publicaré el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» las bases del concurso de la próxima convocatoria de ingreso en las Academias militares.

El número de plazas que se sacarán a concurso son las siguientes: Infantería, 250; Caballería, 25; Artillería, 25; Ingenieros, 25; Intendencia, 10.

### Defunción

Ha dejado de existir víctima de larga y penosa enfermedad el joven don Julio Perona Mabilly, hijo de nuestro buen amigo don Adrián Perona.

A la hermosa edad de 24 años ha bajado al sepulcro, habiendo resultado ineficaz los auxilios de la ciencia y los cuidados y desvelos que le han dedicado sus cariñosos padres, para quienes este golpe rudo es uno de los más profundos que se reciben en la vida.

Reciban sus afligidos padres el testimonio de nuestro pésame más sentido y alorar por el descanso eterno del finado, pedimos para la atribulada familia las necesarias fuerzas para sobrellevar su inmensa desgracia.

### Un hombre con suerte

Hay seres que nacen predestinados a sufrir toda clase de calamidades, y otros a quienes su buena fortuna logra sacar indemnes de las más fieras catástrofes.

En esta categoría, por muchos años dure, habremos de filiar a Diego Iglesias Liva, uno de los tripulantes del «Príncipe de Asturias», que logró salvarse del naufragio de dicho buque.

Ya es la cuarta vez que en trágicas condiciones escapa de la muerte.

Muy niño, su vocación al mar y la necesidad de crearse una profesión, pues era hijo de un pobre carretero, navegaba en el pailebot «San José», de la matrícula de Almería, barco que se hundió en el Estrecho de Gibraltar, pereciendo varios de los individuos que componían la dotación; pero no el muchacho que, tras largos trabajos, alcanzó ser recogido y llevado a tierra firme.

Más tarde prestaba servicio en el cañonero «General Concha». Se recordará el brutal ataque de que fue objeto por parte de los moros de Alhucemas, y como murieron varios españoles.

Diego se arrojó al agua y, a nado, desapareció del sicaque de las horas marroquíes.

Luego perteneció a la dotación del correo de África «Alca», que se f.ó a pique, hace poco más de un año, en aguas de Cabo de Gata, por haber chocado con el vapor italiano «Aventuro». También resultó ileso en el siniestro.

Dios apriste, pero no ahoga, pensó el valiente marino que, una vez más, consigue rescatar su existencia de un inmenso peligro.

Precisamente ahora, más que nunca, necesitaba vivir; pues se dispuso, a contraer matrimonio en Barcelona, para lo cual, al embarcar en el «Príncipe de Asturias», encargó a un compañero que arreglara la necesaria documentación.

Trútil en consignar que la muchacha en esta ocasión tiene una enorme alegría, pues se había ya comprometido, y su buena estrella permite que tenga novio. ¡Que sean muy felices!

### GOBIERNO CIVIL

La comisión provincial de Positos comunica el nombramiento de agente ejecutivo en Mula a favor de don Francisco Román Pérez.

Ha sido nombrado secretario interino de la estación sanitaria del puerto de Mazarrón, don Francisco Vicente Muñoz y de la de Castellón don Antonio Botella Martín.

El Instituto General y Técnico publica anuncio relativo a exámenes de alumnos libres y de pago de derechos de matrícula en el presente año.

### Instrucción pública

El Alcalde de Cartagena comunica el fallecimiento de la maestra de Campo-Nubla doña María del Carmen Navarro.

El jefe de la Sección remite a los habilitados de los maestros de la provincia la relación del movimiento de personal, para la formación de las nóminas del presente mes.

Al Comisario régio de esta Universidad se le comunica la vacante de la escuela nacional de niños, de chena, para el nombramiento interino.

### Plomo y Plata

En el curso de la semana este metal ha tenido sus oscilaciones con motivo del cierre de la Bolsa de Metales de Londres. La última cotización fué el día 2 a L. 33-00; y al reanudarse de nuevo las operaciones de los metales, bajó a L. 31-16 3, cerrando el día 11 a L. 33-12 6.

Los fundidores continúan pagando las entregas del presente mes de ciento seis a ciento ocho reales el quintal de plomo y diez reales la onza de plata, con descuento de cinco tipos y cinco reales.

Y apliquen nuestros lectores interesados en la producción del plomo cuantas resoluciones ha dictado el Gobierno inglés y encontrarán la explicación de los temores por nosotros manifestados al dar cuenta del cierre de la Bolsa de Metales de Londres. ¡Afortunadamente la solución dada no resulta desfavorable.

Los señores A. Rüffer é hijos, de Londres, con fecha 1 de Marzo, nos escriben como sigue:

Cotizamos: Plomo dulce español a L. 33-5-6 por tonelada.

Plata fina: 29 1/16 peniques por onza.

Con fecha 4 del mismo, nos dicen los señores Henry Cail y C.ª, de Newcastle:

«Por orden de este Gobierno han quedado las cotizaciones oficiales de la Bolsa de los Metales de Londres.

La última cotización del día 1 que se cotizaba el plomo a L. E.

# Aromáticos y bien tostados Cafés-Crespo son los

Los que gastan el de 6 ptas, Kilo os lo recomendarán. ES MUY SUPERIOR

33-00 la tonelada. La plata fina disponible vale a 29 1/16 peniques la onza.

Desde la cotización teleografiada por los señores Rüffer el día 3 del actual, se han recibido las siguientes:

Plomo			
Días 6	Marzo	L. E.	33-00-0
> 7	>	>	31-15 3
> 8	>	>	32-18 9
> 9	>	>	32-2 6
> 10	>	>	33-0-0
> 11	>	>	33-12-6
Plata			
Días 1	Marzo	P.	29 2/32
> 2	>	>	29 4/32
> 3	>	>	—
> 4	>	>	—
> 5	>	>	—

### Boletín Oficial

El del día 14 contiene: Parte oficial.

Reales órdenes sobre exportación.

R. O. creando plazas de Arquitectos forenses.

Parte de súbditos españoles fallecidos en el extranjero.

Anuncio de vacante de la Cátedra de Lengua y Literatura española en el Instituto de Almería.

Anuncio de subasta para la construcción de tres barcos para embarcar petróleo con bomba y motor de explosión para las mismas.

Anuncio de venta del casco del cañonero «Nueva España».

Estado de aprovechamientos que han de subastarse en varios montes, por cinco años.

Anuncio de subasta de fincas. Edictos judiciales, municipales y de contribuciones.

### Obras públicas

La Dirección general de Obras públicas devuelve los resguardos de la Caja de Depósitos que han servido de garantía a las proposiciones presentadas y no aceptadas en la subasta del día 11.

La misma remite aprobada el acta del reconocimiento de la línea eléctrica de Aleoy a Cartagena.

El alcalde de Cartagena comunica no haberse presentado reclamaciones contra los interesados en la ocupación de fincas para los trozos 1.º y 2.º de la carretera de Cartagena a la de Ciezo a Mazarrón, y 3.º y 4.º de la de Cehagín a la Pasa.

La Jefatura de Obras públicas devuelve informado el expediente de don Luis Parde para cruzar la carretera del Alto de las Atalayas a Murcia con una línea eléctrica.

### JEFATURA MUNICIPAL

#### Precios del mercado PESCADERIA

Pescada, 2.—Salmonete, 2.—Sardina, 1 y 1/2.—Mujol, 1'40.—Bonito, 1'20.—Boquerón, 0'80.—Dorcel, 1'40.

#### MATADERO GENERAL

Las reses sacrificadas en el día 14 para el consumo público fueron las siguientes: Terneras, 4.—Corderos, 6.—Cabrutos, 2. Peso 605 kilos. Cerdos, 3.—Peso, 343 kilos.

#### Defunción y entierro

Ha dejado de existir en Librilla, el señor don Santos García Nava-

rrero, padre de nuestros buenos amigos don Salvador y don Santos García.

El finado gozaba de generales simpatías por la bondad de su carácter y por sus excelentes prendas personales.

Por su domicilio han desfilaro personas de todas las clases sociales, de la localidad y algunas llegadas de Murcia, en donde el finado y sus hijos cuentan con numerosas amistades.

Su entierro, verificado en la mañana del lunes constituyó una verdadera manifestación de duelo, figurando en él además del pueblo en masa, numerosos amigos de Alhama y de los pueblos cercanos, que acudieron a rendir este último tributo al cadáver del finado y a testimoniar a sus hijos el sentimiento que ha producido la desgracia que lloran.

Nos asociamos al sentimiento que les aflige y les deseamos las fuerzas necesarias para sobrellevar su pena.

### Registro Civil

Movimiento de la población durante las últimas 24 horas.

#### Catedral

Defunciones, 0. Nacimientos 4. Matrimonios, 0.

#### San Juan

Defunciones, 5. Nacimientos 7. Matrimonios, 0.

### BOLETIN RELIGIOSO

#### MARZO 1916

#### MIERCOLES XV

San Melitón, San Raimundo ab. San Longinos y Santa Leocricia.—Témpora.—I. P.—Ayuno.

#### CUILTOS

En San Nicolás.—El Ejercicio mensual a San José. Todas las mañanas durante la misa de ocho.

En San Andrés.—Ejercicios de Oararoma. Todos los días al toque de oraciones. Los miércoles predicará don Antonio Baasloche Sanchez. Los días festivos a las tres y media, predicando el señor cura.

En San José.—La novena al Patriarca San José se hace al toque de oraciones.

#### VILLA Y ALUMBRADO

Día 15.—En San Bartolomé por don Diego Murphy y doña Antonia Triyas y demás difuntos.

Día 16.—En Verónica por la madre Francisca Menarguez, congregate.

#### POR LA GUERRA

### Viaje de exploración

Los acreditados sombrereros Jesús Belmar, su señora Dolores Martínez, el conocido sastre Manuel García, su señora la distinguida modista Vicenta Viñolas y el afamado zapatero de lujo Ignacio Giménez, salen en el correo expreso de esta noche para París, sin temor a los zeppelines en las circunstancias actuales, a visitar los principales centros de la moda para adquirir las últimas novedades que expondrán a su regreso en sus respectivos establecimientos.

### NOTICIAS

El linfatismo es una debilidad congénita ó adquirida que se traduce en los enfermos por cabello rubio, piel blanca, fina, palidez de la piel, infartos glandulares, angina crónica, flujos purulentos de los oídos, tumores fríos, artritis (tumores blancos), etc., etc. Una frascos de Hipofosfitos Saludevitan y curan tan molestas enfermedades.



Llaves

A quien se le hayan extraviado unas llaves por el Puente viejo puede pasar por esta redacción en donde la persona que las ha encontrado las ha depositado.

Nuevo Doctor

Después de brillantes ejercicios, ha recibido el grado de Doctor en la Facultad de Derecho, nuestro querido amigo don Mariano Pérez Marín.

Le felicitamos de todo corazón, congratulándonos de que nuestra juventud estudiosa vaya dando gran contingente al futuro Claustro de Doctores de nuestro distrito universitario.

AMA DE ORIA.—Para oasa de los padres, leche de 15 días, edad, 17 años.

Razón: en Aljucer, preguntando por Dolores Galera, hija de la Joaquina.

El mejor postre MERMELADAS TREVIANO

De Cartagena han llegado el diputado a Cortes don José Maestre y el concejal señor Espín.

—De Lorca, el diputado provincial don Vicente Ayala y el contador de aquel Ayuntamiento don Ezequiel García.

Enfermo

Se encuentra enfermo, aunque afortunadamente no de gravedad, nuestro buen amigo don Francisco Molina, a quien deseamos una pronta mejoría.

Título

La Universidad central remite cédula de licenciado en farmacia a favor de don Juan Gómez y Oliva.

Carbones

Antracita lavada de 5 a 12 milímetros a 55 pesetas tonelada disponible 30 vagones mensuales. Menudo de 0 a 5 milímetros a 35 pesetas tonelada disponible 30 vagones mensuales.

Estos precios se entienden sobre vagón Peñarroya.

Puertollano clase «Folio uno», de 0 a 100 milímetros a 50 pesetas tonelada sobre vagón procedencia. Las personas a quien esto interese pueden dirigirse a don Agustín Escribano, Mariano Padilla, 49.

Entierro

En la parroquia de San Lorenzo se ha verificado el entierro de la señora doña Rita Plaza viuda de Martínez.

A sus hijos, hijo político y demás familia les acompañamos en su pena.

En el Carmen

Hoy a las oraciones continuará el ejercicio del quinario en honor al santísimo cristo de la Sangre.

Será orador el cura ecónomo don Pedro Castaño.

AMA DE CRÍA.—Hay una que desea criar en su casa ó en la de las pedras. Leche de un mes, edad 19 años. Darán razón en Puente Tocinos, preguntando por Valientes

El día del Presidente

El sulfato de cobre

14.—A las 3'15 t.

El jefe del Gobierno al hablar hoy con los periodistas mostrábase preocupadísimo por las noticias que está recibiendo de las regiones vitícolas en las que piden con urgencia el sulfato de cobre.

Reconoció que estamos muy escasos de esos productos y que el gobierno no puede desatender semejantes voces de auxilio que demanda la agricultura.

Para la riqueza agrícola el asunto es de extraordinaria importancia y por ello el gobierno está dispuesto a agotar hasta el último límite su esfuerzo.

El conflicto se ha agravado por que Inglaterra ha prohibido la ex-

portación en atención a necesidades interiores.

Añadió que se había dirigido una R. O. al ministro de Fomento para que con toda urgencia lleve el asunto al consejo y proceder en consecuencia.

En casi seguro que se a'quieraan estos productos en los Estados Unidos flotando si es preciso barcos para el urgente remedio de esta necesidad.

El trigo existente

Habló después el conde de las existencias que actualmente hay en España según la estadística facilitada por los gobernadores.

Hay según dijo el presidente del consejo actualmente 10 millones de quintales de este cereal con lo cual hay para más de un trimestre que es lo que falta para la próxima cosecha.

Sin embargo añadió se importará también trigo Argentino y americano a fin de que tengamos todavía más despejada la incognita.

La carestía del carbón

Por telégrafo) 14.—Alas 3'15 t.

Al jefe del gobierno le ha visitado el señor Maura para entregarle la petición de los pescadores de Santoña que carecen de carbón.

Igualmente ocurre a los pescadores de Levante.

El conde mostróse favorable a solucionar esa falta.

Dijo que la paralización de la pesca traería como consecuencia la paralización de las industrias de salazones y el paro de infinidad de obreros especialmente de mujeres y niños que en esas industrias encuentran medios de vida.

Los pactos electorales

Por telégrafo) 14.—A las 3'15 t.

Haciéndose eco de la afirmación de los periódicos de que estaba en pactos con los reformistas para darles cierto número de diputados negó en concreto la noticia el jefe del Gobierno, diciendo que estas solo tratarán la representación que les corresponda por derecho.

La negativa ha sido acogida con incredulidad.

Los sucesos de Bilbao

Porteléfono) 14.—A las 3'15 t.

Alba lamentóse que la comisión al regresar a Bilbao hay culpado al gobierno de parcial y de favorecer intereses particulares.

Recordó Alba que la Junta de transportes es autónoma y está compuesta de personas que están a cubierto de todas las sospechas.

Añadió que las exigencias de los bilbaínos eran excesivas y que confiaba en que al recapacitar sobre sus demandas se hallará una fórmula.

Huelga en puerta

Por telégrafo) 14.—A las 3'15 t.

Alba conferenció con el consejo de administración del ferrocarril de Langreo cuya huelga está anunciada para el día 17 del corriente.

Supresión de exportación

Por Telégrafo) 14.—A las 3'15 t.

El conde dijo que la necesidad había obligado a suspender la exportación de mulas y de puntales de minas por sernos de toda y absoluta necesidad.

Weyler enfermo

Por Telégrafo) 14.—A las 3'15 t.

Se halla enfermo de una meningitis infecciosa el general Weyler.

Noticias pesimistas

14.—A las 11'15 n.

Esta tarde hubo junta de médicos en casa del general Weyler. Los médicos coincidieron en que se trata de una bronconeumonía.

Declararon que el general se encuentra en grave estado.

El enfermo estaba muy decaído.

Al circular por Madrid la noticia del estado del general Weyler han sido muchísimas las personas que han acudido al domicilio del general firmando en las listas colocadas en la portería.

El ministro de la Guerra envió a primera hora un ayudante para que se enterara del estado de Weyler.

Los médicos muéstranse muy pesimistas.

Maura y Romanones

Por telégrafo) Conferencia interesante

14.—A las 11'15 n.

El expresidente del Consejo don Antonio Maura ha celebrado una conferencia con el jefe del Gobierno.

La entrevista fué muy detenida. Al conocerse la noticia se hicieron grandes comentarios.

En los centros políticos se atribuiría a esta conferencia extraordinaria importancia.

Se suponía relacionado con los sucesos que se están desarrollando en el interior y con las cuestiones extranjeras.

Maura y el conde de Romanones han dudado el dar cuenta de esta entrevista.

La Caja Postal

Por telégrafo) Las inscripciones

14.—A las 11'15 n.

En la Dirección general de Correos y Telégrafos se facilitó una nota con el primer arqueo realizado por la Caja de Ahorros Postal.

En Madrid se inscribieron el primer día 18 616 pesetas.

Las inscripciones en provincias alcanzaron a 106 000 pesetas.

Donativo regio

El rey ha hecho hoy en San Sebastián un donativo de 500 pesetas en cartillas de á peseta.

Provincias

Por telégrafo) Cádiz.—Funerales

14.—A las 11'15 n

En la Catedral se celebraron hoy funerales por las víctimas del «Príncipe de Asturias».

Resultaron solemnísimos. Asistieron todas las autoridades y personalidades gaditanas.

Málaga.—Temporal

Persiste el fortísimo temporal.

En las muelles ha causado bastantes destrozos.

Algunos pueblos de la provincia han quedado incomunicados por las inundaciones y las crecidas de los ríos.

Badajoz.—Los hambrientos

Un grupo de obreros hambrientos recorrió la población.

El gobernador les auxilió con un panecillo y 50 céntimos á cada uno.

El temporal ha paralizado las obras que se estaban ejecutando agravando este la situación.

BARCELONA

Por telégrafo) Normalidad

14.—A las 11'15 n.

Hoy reinó en Barcelona normalidad completa.

Reanudaron los trabajos todos los oficios del ramo de construcciones, menos los albañiles.

Han desaparecido todas las precauciones de las autoridades.

Unos pequeños grupos de obreros pasteleros huelguistas coaccionaron apedreando unas pastelerías.

Las autoridades militares han or-

denado que cese el acuartelamiento de tropas.

La duquesa de Sevillano

Por telégrafo) El cadáver

14.—A las 11'15 n.

Telegráfan de Irún que ha llegado procedente de París el cadáver de la duquesa de Sevillano.

La esperaban algunos parientes y amigos íntimos.

El cadáver continuará á Guadalupe.

En honor de Cavia

Por telégrafo) Una proposición

14.—A las 11'15 n.

«La Correspondencia de España» publica un artículo esta noche proponiendo que todos los periódicos nombren á Mariano de Cavia redactor honorario.

Cada periódico debe señalarle un sueldo.

«La Correspondencia» le asigna 1,200 pesetas.

Mariano de Cavia se obligará á escribir un pensamiento mensual en cada uno de los periódicos.

De Madrid

Por telégrafo) Hundimiento

14.—A las 11'15 n.

En la Puerta del Sol se produjo el hundimiento del piso en una extensión de 20 metros.

No hubo que lamentar desgracias.

Ha quedado interrumpida la circulación de coches y tranvías.

En Apolo

En el teatro Apolo se ha celebrado la función en honor de los exploradores zaragozanos que han venido á Madrid á entregar un homenaje á Cavia.

El teatro estaba brillantísimo.

Los exploradores fueron ovacionados.

El Rey

Por telégrafo) En San Sebastián

14.—A las 11'15 n.

El monarca, acompañado de sus ayudantes, dió hoy un largo paseo en automóvil por la carretera de Francia.

Después fué reconocido nuevamente por el doctor Moore que le practicó una nueva cura.

El doctor francés se despidió del rey saliendo esta tarde para Burdeos.

Notas políticas

Por telégrafo) Marina

14.—A las 11'15 n.

El capitán general de Madrid se encuentra restablecido de su enfermedad.

Esta tarde asistió á su despacho de la Capitanía general.

Ruptura electoral

Se ha confirmado la ruptura electoral entre el Gobierno y los reformistas.

Estos presentarán candidatos independientemente del encasillado.

Esta cuestión está siendo comentadísima.

Diputado enfermo

De Barcelona telegráfan que se encuentra enfermo el diputado don Laureano Miró.

Su estado inspira muy serios temores.

Inspectores de enseñanza

Una comisión de Inspectores de enseñanza ha visitado al ministro de Instrucción pública solicitando que se les conceda la inamovilidad equiparándolos á los profesores de las Normales.

Los transportes

GARGANTA NARIZ... CONSULTA: DE DIEZ A UNA GRATUITA: LUNES, MIÉRCOLES Y VIERNES DE TRES A CUATRO ALFARO Y PLATERIA, 57

de trigo lesionaria la libertad del trabajo y de la industria.

La Junta manifiesta que está dispuesta á dar facilidades á los Ayuntamientos sobre los particulares.

LYAUTEY

Por telégrafo) En España

14.—A las 11'15 n.

Acompañado de su esposa y de paso para Marruecos, ha llegado hoy á San Sebastián el residente general de Francia en Marruecos, general Lyautey.

En la estación fué saludado por las autoridades y el conde Grove.

Este le cumplimentó en nombre del rey y obsequió con flores á la señora del general.

Lyautey continuó en el expreso su viaje.

Mañana llegará á Madrid:

Los Estados Unidos y Méjico

Por telégrafo) Otra guerra en puerta

14.—A las 11'15 n.

De Washington se reciben noticias bastante graves acerca del estado de relaciones entre los Estados Unidos y Méjico.

Se asegura que los Estados Unidos se habían puesto de acuerdo con el general Carranza para que los norteamericanos atravesaran la frontera mejicana para perseguir al general Villa.

Después se dice que Carranza se ha opuesto á la invasión estando decidido á declarar la guerra á los yanquis.

Se atribuye esta actitud de Carranza á la influencia de varios exoficiales alemanes que han llegado á Méjico.

Se sabe que en caso de guerra se unirán los generales Villa y Carranza deponiendo sus odios para atacar á los yanquis.

En Washington han comenzado los preparativos militares.

La guerra europea

Impresiones de la campaña

Los sucesos de estos últimos días no han alterado sensiblemente la situación en Verdua, donde sigue la lucha encarnizada, con progreso para los alemanes, pero sin que estos tengan hasta ahora ning in carácter decisivo que permitan entrever el término de esa espantosa carne eria.

No ceden ni unos ni otros, y las fuerzas aparecen equilibradas, que cada paso exige una verdadera batalla.

En los demás frentes, la situación continúa también estacionaria. Nuevamente han iniciado los italianos el cañoneo de Gorizia con el mismo éxito que hasta ahora.

Por telégrafo) En Francia y Bélgica

14.—A las 11'15 n.

Informes franceses

El parte oficial francés dice que á la cerecha del Mosa hubo cañoneo violentísimo.

Detuvimos los ataques en el bosque de Haudremont.

Ultima hora

15.—A las 3'56 n.

—Ha fallecido la condesa de B. laño.

—Dicen de Palencia que el Gobernador ha evitado la celebración de la huelga proyectada.

Una manifestación compuesta de mujeres y niños apedreó los establecimientos.

La policía dió varias cargas.

En la región de Vaux tambien fué muy violento el cañoneo.

En el bosque de Le Petre rechazamos un destacamento alemán que intentaba apoderarse de las trincheras de Croidas y Carnes.

Colonias alemanas

Un parte de Londres dice que en el Este africano fueron conquistadas las posiciones alemanas en Kitovo.

Los alemanes son perseguidos para cortarles la retirada.

En la parte Oriental

Informes rusos

El parte oficial ruso dice que en Riga hubo fuego de fusilería. Rechamos á cañonazos un automóvil blindado alemán.

En Galitzia hubo numerosos encuentros de patrullas. Nos apoderamos de un puesto alemán, apisionando á 30.

En el Cáucaso aprisionamos á los turcos.

En Persia nos apoderamos de 8 cañones.

Trofeos

Una comisión del Ejército del Cáucaso llegó á Petrogrado entregando al Zar los trofeos tomados en la batalla de Erzerum.

Por los teatros

Circo

Anoche debutó en este teatro la bella bailarina Matilde Osuna, que recientemente ha trabajado con éxito en el Romea de Madrid.

Matilde Osuna que posee belleza y se presenta con elegancia, gustó mucho al numeroso público que asistió á su debut.

Ortiz

La representación del interesante drama policíaco titulado «Fantomas!» llevó anoche á este teatro numerosa y distinguida concurrencia.

La obra fué puesta en escena con gran propiedad y lujo de detalles.

La interpretación fué acertadísima por parte de todos y muy especialmente de Manrique Gil, señora Badillo y señorita Cáceres que consiguieron grandes aplausos del numeroso público que ocupaba la sala.

Se pusieron dos magníficas decoraciones del señor Amorós.

Para esta noche se anuncia el juguete en un acto «El hogar alegre» y el emocionante drama «La Aldea de San Lorenzo».

Disparo y escándalo

Ayer tarde á las cinco y media se promovió un fuerte escándalo en la Puerta del Ponce, promovido por un albañil y unos cabreros.

Parece ser que entre los cabreros y el albañil existían motivos de quexa y al encontrarse ayer tarde disputaron, sacando uno de los cabreros una faca y el albañil una postola para defenderse; pero viendo que á su defensa había su agresor, fué á guardarse el arma, que por estar montada y enredarse en la blusa del albañil, se disparó sin que la bala hiciera blanco.

Estos son las noticias que hemos podido recoger del suceso sin que respondamos de su veracidad y que damos á título de información.

Ultima hora

—Ha fallecido la condesa de B. laño.

—Dicen de Palencia que el Gobernador ha evitado la celebración de la huelga proyectada.

Una manifestación compuesta de mujeres y niños apedreó los establecimientos.



# GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platería 72.

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Motociclistas y Bicycletas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío, Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Bombas para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos. Talleres de Reparaciones, Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Pintura.

DIRECTOR GERENTE DON JOSÉ PASQUAL DEL RIQUELME

## Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) **Sucesor de Juan Bernal e Hijo**

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.

Señalan catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjero.

## La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de materiales de construcción de **Juan Bernal González (Palmar)**  
Depósito, Lencería, 22, MURCIA.

Completo y variado catálogo. Géneros garantizados. Premios en varias Exposiciones con Medalla de oro

# LA MAQUINISTA DE LEVANTE

## DE MIGUEL ZAPATA

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANNA SVENSKA.—Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos. Grandes talleres de Fundición.—Caldere-  
ría y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciónes mineras.

## LA UNION--Cartagena

### Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El Vapor

#### Reina Victoria Eugenia

saldrá el 4 de Marzo de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

#### León XIII

saldrá el 12 de Marzo de Bilbao y Santander, el 17 de Gijón, el 18 de Coruña, el 15 de Vigo, el 16 de Lisboa y el 19 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor

Líneas á Antillas, Méjico, New-York, y Costafirme

El Vapor

#### Buenos Aires

saldrá el 25 de Marzo de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga, y el 20 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico

El Vapor

#### Reina Maria Cristina

saldrá el 16 de Marzo de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Coruña para Habana, Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El Vapor

#### Monserrat

saldrá el día 19 de Marzo de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Océna, Sabanita, Oracoe, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Guayana, Carupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

Línea de Filipinas

Los Vaporos

#### C. de Eizaguirre y Legazpi

saldrán el 3 y 31 de Marzo de Barcelona, para Port-Said, Suez, Cejmba, Singapur, Hilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental, de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

El Vapor

Línea de Fernando Poo

#### Isla de Panay

saldrá el 2 de Marzo de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tanager, Casablanca, Mazagán (Escalas facultativas) Las Palmas Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables, y pasajeros a quienes la compañía de alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin Hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Agencia en Murcia: Magin Peña Torres, Belluga 8.

### La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase

Contra la pérdida de alquileres, Riesgos locativo, de recursos y de paralización de trabajo á causa de incendio

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona.—Rambal de Cataluña 15 y Cortes 621.

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1914

Balances comparados

Año 1913 Ptas. Qts.

Capital suscrito	5.000.000
Id. desembolsado	1.500.000
Reserva estatutaria	1.000.000
Reservas técnicas	1.446.076'63
Id. de previsión y garantía	535.291'75
Primas netas	3.409.774'75
Siniestros indemnizados hasta el día 31 de Dbre.	17.295.206'14

Año 1914 Ptas. Qts.

Capital suscrito	5.000.000
Id. desembolsado	1.500.000
Reserva estatutaria	1.000.000
Reservas técnicas	1.655.961'92
Id. de previsión y garantía	672.749'33
Primas netas	4.344.303'38
Siniestros indemnizados hasta el 31 de Diciembre	19.426.627'26

Estado comparativo por decenios

Reservas estatutarias	66.889'25
	166.026'35
	368.344'88
	606.823'94
	1.000.000'00
Reserva de riesgos en curso	93.613'98
	178.133'33
	315.965'12
	619.873'32
	1.445.819'82
Primas indemnizadas	48.321'29
	217.289'01
	410.256'54
	670.419'20
	2.131.421'12
Primas	286.240'15
	594.466'12
	947.545'37
	1.859.019'98
	4.344.303'38
Año	1874
	1884
	1894
	1904
	1914

Autorizado por la inspección de Seguros en 3 de Marzo de 1915

Delegado en Murcia Don Agustín Monteverde, Santa Teresa, 7.

Máquinas de coser, bordar y accesorios.  
Máquinas de hacer géneros de punto y accesorios.  
Máquinas de escribir «Yost» y accesorios de todos los sistemas.  
Bicycletas, moto-cicletas y accesorios.  
Gramophones, discos y accesorios.  
Camas de hierro y de madera.  
Muebles de todas clases y curvados.  
Taller de reparaciones.

PABLO MARTINEZ  
SAGASTA 32, 34 y 36.—MURCIA

VENTAS A PLAZOS

## MATERIAL ELÉCTRICO

Después de haber vencido infinidad de dificultades hemos podido conseguir completar nuestro ESTOKT de este material y hoy nos complacemos en ofrecerlo á nuestra distinguida clientela y al público en general. Nuestros precios son módicos á la vez que nuestro material es de lo mejor y más práctico que se fabrica en esta ramo.

CONDUCTORES, hilos y Flexibles de la renombrada casa PIRELLI Y C.<sup>a</sup> de MILAN (ITALIA).  
PORTALAMPARAS y demás material pequeño,  
LAMPARAS DE FILAMENTO METÁLICO de diferentes marcas como OSRAM, A. G., PHILIPS, WOLFRAM y otras.  
Brugarolas y C.<sup>a</sup>.—Sociedad núm. 10.

CASA FUNDADA EN 1890.— Teléfono número 163

Gran seguridad Toda clase de timbres y cuadros indicadores de corriente de pilas se transforman á corriente eléctrica. Montajes modernos y de seguridad. Garantizase el buen funcionamiento. Capuchinas, 15 y Frertería, 22.

### Polvos New-York

El que quiera afeitarse sin navaja que compre de estos polvos una caja; y si es dama y el cutis se le afea, ¡hé aquí la infalible panacea.

Una peseta.—Venta exclusiva. BAZAR MURCIANO.

ALFOMBRIAS LIMPABARRIOS, se han recibido todos los tamaños en el BAZAR MURCIANO



## Anomia

¡La anomia, debilidad general, vejez prematura, raquitismo y neurastenia se curan rápidamente con VINO Fosfatado Victoria—Botella de 750 gramos 1 peseta.

Farmacia Dr. Ruiz Seiquer.—Murcia.

## No mas purgas

### Supositorios «VICTORIA»

¡Cl. á la glicerina solidificada!  
Los Supositorios «VICTORIA», constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.  
Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil.—2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Detritamiento completo.—4.ª Acción osmótica y desopresiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.ª Intolerancia perfecta del intestino para los supositorios «VICTORIA», Osia para niño, 1 pta.; a adultos, 1'50  
Depositorio en Murcia; don Antonio Ruiz Seiquer.

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

### ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

### Lo Mejor de lo Mejor

Cualquier jábón siente rabia, ó al menos se queda en Babia, ante ese quid soberano que tiene el de Heno de Pravia; (Lo vende el Bazar Murciano.)  
Pastilla chica, 20 céntimos.  
Grande, 1 peseta.

### EL JUGUETE DE MODA

¿Haido V. la Citarina Royal?  
Sin saber solfa, cualquiera maneja una Citarina y toca «La Rabalera», ó un cuplé de «La Argentina». Con decir que toca sola todo otro elogio es en vano, y por comprarla, habrá cola pronto en el Bazar Murciano

Tarjetas de visita á 2 pesetas el ciento se hacen en esta imprenta.—También se venden actas matrimoniales, avisos para el Juzgado y fes de vida.

### Liquido TORRAS

de plantas sin olor, es el quita manchas verdadero, aun siendo difíciles.—Exclusividad del Bazar Murciano.—Precio 1'50 pesetas frasco de un cuarto de litro.

### AGUA DEL CAIRO

Devuelve progresivamente al pelo su primitivo color.  
Único depósito en la provincia: BAZAR MURCIANO.—MURCIA Y CARTAGENA. PRECIO: 2 PSTS.